

Dans la philosophie de Kant, le concept de "sens commun" occupe une place importante, et il est étroitement lié à sa réflexion sur l'esthétique, l'éthique et la rationalité. Kant développe ce concept notamment dans son ouvrage "Critique de la faculté de juger," où il discute de la faculté de jugement réfléchissant sur le beau et le bien. Examinons de plus près ce concept de sens commun dans la philosophie kantienne.

Le sens commun, selon Kant, est la faculté de jugement que nous utilisons pour évaluer le beau et le bien. Il diffère de la pensée conceptuelle et des règles strictes de la raison. Il s'agit plutôt d'un sens esthétique ou moral qui nous permet d'apprécier et d'évaluer des objets esthétiques ou des actions morales sans recourir à des concepts ou à des règles précises. Le sens commun joue un rôle crucial dans la formation de jugements esthétiques et moraux.

Dans le domaine de l'esthétique, le sens commun nous permet de juger de la beauté des objets sans avoir besoin de critères objectifs et définis. Kant insiste sur le caractère subjectif du jugement de goût, mais il souligne également que ce jugement prétend à une validité universelle. C'est ici que le sens commun intervient. Il nous permet de faire des jugements esthétiques qui, bien que basés sur notre expérience personnelle de plaisir ou de déplaisir, aspirent à être partagés par tous les êtres rationnels. Ainsi, le sens commun est essentiel pour comprendre comment nous pouvons communiquer et partager nos expériences esthétiques malgré leur subjectivité.

Dans le domaine de l'éthique, le sens commun est également crucial. Kant soutient que la moralité repose sur la rationalité pratique et la capacité à agir conformément à des principes moraux universels. Cependant, il reconnaît que les situations pratiques sont souvent complexes et qu'il n'est pas toujours possible de déduire une règle morale clairement définie pour chaque cas particulier. C'est là que le sens commun moral entre en jeu. Il nous guide dans la prise de décision morale en nous permettant d'appliquer des principes généraux à des situations concrètes, même lorsque les règles ne sont pas strictement définies. Le sens commun moral nous aide à discerner ce qui est moralement juste et à agir en conséquence.

Le concept de sens commun chez Kant désigne la faculté de jugement esthétique et morale qui nous permet d'évaluer le beau et le bien sans recourir à des concepts ou à des règles strictes. Il est essentiel pour la formation de jugements esthétiques et moraux, car il nous permet de partager nos expériences subjectives tout en aspirant à une validité universelle. Le sens commun est un élément fondamental de la philosophie kantienne, illustrant la manière dont la rationalité et la subjectivité peuvent coexister dans nos jugements esthétiques et moraux.